

# HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón lunes 2 de Abril de 1917

Núm. 298

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

3

Abril

Santa María Egipciaca

A los doce años salió de casa de sus padres, dándose a la mala vida, pecando continuamente, hasta que tuvo veinte y nueve años y yendo a Jerusalén no pudo entrar en el templo por detenerla una mano invisible, y se convirtió, retirándose a un desierto a hacer penitencia. A los cuarenta y siete años de estar allí, sin verla nadie, la encontró un fraile llamado Tósimo a quien contó su historia y encargó que al año siguiente, el Jueves Santo, le trajera la Sagrada Encarnación, a la orilla del río Jordán, y que no dijera nada a nadie. Como algunas veces decía textos de la Sagrada Escritura, la preguntó si los había leído, contestándole que nunca supo leer, pero que el Señor lo suple todo, cuando es de su santísima voluntad. En el día señalado del año siguiente fué Tósimo a la orilla del río Jordán y vio a María, pasar el río por encima de las aguas; le dió la Comunión, y la Santa le encargó fuese a verla el año siguiente en el punto que la vió la primera vez. Al año siguiente la halló muerta viendo escrito en la arena: —Padre Tósimo, entierra aquí, por caridad, el cuerpo de la pobre María, que murió el Jueves Santo luego de recibir la Sagrada Comunión, y ruega a Dios por ella.

## Los Estados Unidos y Alemania

Vuelven a parir los montes un ridículo ratón, ¡oh padre Horacio! Cuando los anuncios de las agencias internacionales de noticias puestas al servicio del «Foreign Office» daban como segura la declaración de guerra de los Estados Unidos contra Alemania, resulta a la postre que la arrogante República de Norte América se contenta con adoptar la determinación de seguir siendo neutral, pero armándose. Por esta vez he acertado. Escribí que no creía en la declaración de guerra, al menos por ahora, y los hechos me han dado la razón. El Presidente Wilson, creyendo lastimado el honor nacional, rompe las relaciones con Alemania, pero al mismo tiempo los prudentes senadores creen que las supuestas ofensas requieren paciencia y que las cuestiones de honor internacional, según Wilson, admiten aplazamiento en sus reparaciones. No esperábamos menos de los políticos yanquis. Hubiérase tratado de un Estado sin Imperio, como España, y tiempo le habría faltado a cualquier Presidente norteamericano para lanzarse contra el ofensor, real o supuesto; pero con Alemania ya es otra cosa. Lo cierto es que los Estados Unidos no declaran la guerra a Alemania; no obstante, se arman. ¿Contra quién?

Alemania es invulnerable para los Estados Unidos, pero éstos no lo son para Alemania; los Estados Unidos no pueden llegar a ningún puerto alemán ni enviar soldados a Europa—admitiendo que los tuviera en número suficiente;—Alemania puede bloquear a los Estados Unidos y causarle graves daños; además, los mejicanos amagan cerca, muy cerca. Enton-

ces, ¿contra quién se arman los Estados Unidos?

Quien conozca la política internacional en sus últimas fases, no encontrará en esta pregunta un problema insoluble. Los Estados Unidos empuñan un arma, hacen una finta a Europa, esto es, un falso ataque a Alemania y se preparan en realidad contra su enemigo irreconciliable, que es el Japón.

Dada la mezcla de razas, la escasa unidad nacional en los Estados Unidos, no es fácil llevar a cabo una política, como en casi todo el mundo, es el producto de una dirección oligárquica, pero se acentúa mucho más esta manera de ser en Norte América, efecto de la falta de unificación de la conciencia nacional. Esto explica, y hasta cierto punto justifica, los poderes casi dictatoriales de que están investidos los presidentes de los Estados Unidos. Ellos son los que siguen dando unidad a la política internacional de su país. Un Presidente de los Estados Unidos no puede entusiasmar de repente al pueblo para hacerle comprender que ha llegado la hora de emprenderla contra el Japón o de prepararse contra él; las Cámaras probablemente le negarían los recursos financieros necesarios. Esta resistencia es lo que ha impedido que se pudiese llevar contra Méjico la acción de las armas norteamericanas. Pero hete aquí que se le depara una ocasión a la oligarquía yanqui para sacar autorizaciones y recursos a las Cámaras, so pretexto de que el honor nacional ha sido lastimado por Alemania y aprovechando el motivo se plantea una organización militar, se reúnen medios financieros y se quiere resolver el problema de la preparación militar contra el Japón, que de otra manera habría sido muy difícil llevar a cabo. Prueba de ello es que los Estados Unidos se arman pero no atacan, porque el enemigo a quien hay que combatir no es Alemania. Wilson debe estar muy reconocido al Kaiser.

Los japoneses saben esto muy bien. Desde hace tiempo, en el Japón se ha dado la voz de alarma. Decía el conde japonés Itagakie: «Nosotros los japoneses, raza vegetariana, llevamos una vida más sencilla que los americanos y los europeos, que se alimentan de carne. El crecimiento de nuestra población nos permitirá conseguir la victoria en la lucha por la supremacía, y manteniendo nuestros derechos realizaremos la expansión de nuestra raza.

Estas declaraciones del político japonés son como una contestación a Roosevelt, cuando este decía que la tendencia de los Estados Unidos había de ser, convertir el Pacífico en un Mediterráneo yanqui. Claro está que para eso sería preciso que el Japón quedase reducido a la categoría de isla comprendida en la esfera de influencia de los Estados Unidos, cosa que, hoy por hoy, no consentirán los hijos del Imperio del Sol Naciente.

Cuando los Estados Unidos acometieron la empresa del canal de Panamá, prescindieron de los dos tratados Clayton Bulwer y Hay Paucenote, que limitaban la acción norteamericana en Centro América, especialmente en Panamá. Lo importante para los Estados Unidos era poder llevar a cabo una obra militar como la del canal de Panamá, so pretexto de que se trataba de una obra económica. El «Journal of Commerce» de New-York, calculaba que el Canal no rentaría ni la mitad de la suma necesaria para la conservación de la obra; pero a la República norteamericana le convenía producir un desequilibrio en las fuerzas del Pacífico, y se lanzó a ello a través del canal. El valor de esta obra interoceánica lo describía el almirante Mahan en la «North American Review» comparando los efectos de un ferrocarril que aumenta la comunicación y el tráfico, permite

la penetración comercial y desenvuelve la población y la producción. El poder naval que desarrollará este estado de cosas, hará competir la hegemonía de los mares entre los Estados Unidos e Inglaterra. Además, pudiendo trasladarse la flota norteamericana del Atlántico al Pacífico, se ahorran los Estados Unidos una nueva escuadra. No es lo mismo llegar al Pacífico dando la vuelta a la América del Sur, pasando por el Estrecho de Magallanes o costeano las extremidades australes del Continente y subir después a lo largo de una costa despoblada, como la Chilena, que pasar por el Canal bajo la protección de los fuegos de la artillería yanqui y en pocos días, tal vez en horas.

La enemiga japonesa constituye una verdadera barrera en el Pacífico para la expansión de Norteamérica, que tiene que confiar a sus propias fuerzas la obra magna de contener el avance japonés, porque la alianza de este país con Inglaterra es puramente temporal y pasajera, dado que los intereses japoneses y los de Inglaterra estén en pugna. El Japón sabe que en el Continente asiático la expansión es más difícil que en los mares que le bañan y en las islas del Pacífico; en el Continente tiene que encontrarse con formidables potencias europeas y con los indígenas; en el resto de los horizontes de expansión, sólo choca con los Estados Unidos. La falta de afinidad de intereses entre Inglaterra y el Japón, es bien clara. Los 400 millones de chinos son mercado importante para el comercio inglés y japonés, que se lo disputan con evidente peligro para el primero. Prueba de ello es que las Compañías de navegación fluvial en el Yangtse, que pertenecen al Japón, han derrotado a las Compañías inglesas de la misma clase. Los australianos consideran a los japoneses como sus enemigos naturales; no pueden competir con ellos, merced a la baratura de la mano de obra japonesa. Entonces se dirá, ¿por qué se ha aliado Inglaterra con el Japón, si sus intereses están encontrados? Sencillamente, porque es más fácil contener al enemigo simulando amistad, que combatiéndole abiertamente.

Merced a la guerra de 1894-1895, el Japón se posesionó en el Continente de la isla Formosa; la guerra rusajaponesa de 1904-1905, le dió la Península de Corea y le aseguró la influencia en la Mandchuria, y su guerra actual con Alemania le ha proporcionado, por ahora, Kiao-Chao. De esta suerte domina en el Norte de la China y consagra su supremacía en el Extremo Oriente. Pero en estas regiones han puesto también sus ojos los Estados Unidos, cuya actividad en la fundación de escuelas en China hay que interpretarla no como obra cultural, sino como obra política.

Resultado de todo ello es que el Japón deriva ahora su acción hacia el Pacífico y en él fatalmente tiene que tropezarse con la República de Norte América.

Por otra parte, el Japón no es enemigo de Alemania. Cuando fué a la guerra lo hizo sin entusiasmo ninguno (a pesar de que al principio de la misma se creía por los lectores de las informaciones aliadas que la derrota de Alemania era cosa de coser y cantar). El primer ministro japonés, conde de Okuma, dijo en la sesión del Parlamento en que se declaró la guerra: «Es lamentable que el Japón bajo la presión del deber que dimana de su alianza con Inglaterra, tenga que declarar la guerra a Alemania. El ministro del Exterior, Baron Kato, que había suscrito en Londres como embajador la alianza anglojaponesa, se expresaba así: «El Japón no tiene ni el deseo ni la inclinación de verse envuelto en la guerra exterior: sólo cree que está obligado a permanecer fiel a su alianza». Y el ministro de Hacienda, Wakasaki, declaró: «El Gobierno lamenta que precisamente en estos tiempos en

que la Hacienda del Reino está necesitada de diversas reformas, nos veamos obligados desgraciadamente a guerrear con una potencia amiga y a pedir fuertes sumas para fines de guerra.»

Creo que no es necesario insistir más para probar que el sistema de alianza temporal del Japón, no descarta la posibilidad de un choque no lejano entre esta potencia y los Estados Unidos, aun dándose el problemático caso de un ingreso de la República norteamericana en la «Entente». Por eso, los Estados Unidos miran hacia el Japón, amagando con una finta a Europa y apuntando verdaderamente a Asia.

¿Quién sabe si en el porvenir la protección de algunas repúblicas americanas amenazadas por el arrogante yanqui, saldrá del Imperio del Sol naciente!

Una guerra moderna la repugnarán los Estados Unidos, que sólo se atreven con intervenciones como la de Cuba. Les ha bastado ver que Méjico es una especie de hueso, para desistir de sus pretensiones en él; por eso han tirado por el camino barato de la conspiración y fomento de las rebeldías civiles.

Compárese esta actitud con la de Alemania, que no retrocede ni un paso a pesar de todas las amenazas, y se comprenderá que algo grande y noble late en el alma del Imperio.

VICENTE GAY.

## La opinión de un marino

El contraalmirante francés Legouy dice en la «Liberté» del día 11: Tengo compasión de los franceses si sólo se han de enterar por noticias de Prensa de los resultados de la guerra submarina. En menos de 24 horas pasan de la más ciega confianza, a la más profunda decepción, según las seguridades que se les dan oficialmente en estadísticas o según escuchan las serias palabras pronunciadas por los principales hombres de Estado ingleses, palabras que atravesando el canal son para nosotros rayos de luz en las tinieblas que nos rodean.

Así oímos decir que a pesar de todas las medidas anti-submarinas, han disminuído en el último período aun más los arribos de carbón.

El nuevo bloqueo alemán, como tan acertadamente ha dicho el coronel Feyler, es el triunfo de una maniobra moral.

Falta sólo saber si esta maniobra tendrá el efecto que tiene el bloqueo establecido por nosotros.

De todos modos, hemos de admitir que este golpe está bien dirigido, pues se puede de verdad asegurar que no se verifican torpedeos, o son muy pocos?

Crear esto sería insensato. Sir Edward Carson dijo en su discurso del Aldwych Club que en febrero fueron hundidos 500 mil toneladas y que habíamos de adoptar nuevas medidas en la suposición de que esta cifra fuera constante.

Esto es hablar sincera y francamente.

## Depósito de Calzado

Plaza del Príncipe, número 17,  
(frente la Iglesia del Carmen)

Siempre hay elegantes sortidos de calzados para señora, caballero y niños a precios reducidos.

## Conocimientos útiles

### Apostillas

I

Se encuentran en los manuscritos correcciones, tachaduras, borrones y también interlineados. Estos escritos, añadidos al texto primitivo, merecen un examen profundo. Cuando son hechos por la misma mano que hizo el texto indican una corrección hecha por el mismo autor, cuando no es así, resulta que son notas puestas por un corrector. Las primeras correcciones se distinguen de las siguientes por el carácter, la puntuación y las abreviaturas. Amenudo los manuscritos han tenido casi tantos correctores como lectores. Antes del siglo VII casi siempre han tenido correctores de oficio que explicaban sus nombres y sus cualidades, o por lo menos la palabra *contuli* y algunas veces *emendavi*. Los mas altos dignatarios del imperio romano se tomaron el trabajo de cotejar y corregir los manuscritos. San Agustín y San Jerónimo se dedicaron con cuidado al mismo trabajo.

Durante el siglo IX el celo por la corrección de los manuscritos se renovó con el renacimiento de los estudios; y se verificaron escrupulosamente los trabajos de los dos siglos precedentes.

Pero los correctores no pusieron allí ni su nombre ni la nota *contuli*. Restablecieron la ortografía y la puntuación casi como subsiste hoy día. Vese aun que en los siglos XI y XII varios personajes corrigen los manuscritos. Lanfrán Abad de Bec se ocupa de ello sin descanso con sus discípulos. Los Benedictinos citan un manuscrito de la iglesia de Saint-Germain-des-Prés (Paris) al pié del cual puso en el margen: *Hus usque ego Lanfrancus correxi*. San Anselmo, Esteban II Abad del Cister, V general de los Cartujos, etc. siguieron este ejemplo. Los Benedictinos que han tratado este asunto con tino y defendido a los antiguos monjes de la acusación de falsificadores que los protestantes y escritores del siglo XVIII lanzaron contra ellos concluyen sus citas diciendo: «Estos ejemplos y una multitud de otros que suprimimos, prueban evidentemente que, en los tiempos que hoy llamamos bárbaros, los monjes no han estado desprovistos de las luces de la buena crítica, como quieren hacer creer los pretendidos iluminados de nuestro siglo.»

II

Las correcciones en interlineas son mas frecuentes que las apostillas al margen; pero estas son ordinariamente mas largas.

Como se pusieran también al margen las frases olvidadas, ocurre a menudo que las apostillas han pasado al texto por culpa de los copistas y de los editores. En los primeros tiempos se respetaban las faltas en los manuscritos a fin de conservar la propiedad de la escritura y por temor de gastarlos con adiciones al margen o con interlineados en el texto. A veces los antiguos prescindían por la misma razón, de hacer pasar sus libros a manos de los correctores, por temor de disminuir el precio de los mismos. A menudo evitaban las correcciones interlineales repitiendo todo un versículo o trasladándolo al margen.

En los documentos se encuentran, a veces, correcciones mal hechas por personas poco versadas en Cronología o en la inteligencia de ciertas voces técnicas; ha ocurrido que no sólo han borrado cifras y palabras sino también substituido lecciones absurdas por las verdaderas.

Ha ocurrido también que los notarios, los secretarios del rey y otros expedicionarios de diplomas han cometido faltas en sus piezas al tiempo que las extendían.

Las correcciones en interlinea que rectifican una falta patente y que no tocan un punto esencial del acta, no menoscaban en lo mas mínimo su autoridad; pero se tienen por sospechosos los cambios o adiciones de nombres, de fechas, de cláusulas y de artículos donde se traten cosas importantes o perjudiciales a las partes interesadas; a menos que estén justificados por otras piezas, o por testigos, o que no pertenezcan a circunstancias, tiempos, países donde se usaba de ellos sin escrúpulo y sin temor de infringir ley alguna.

Las adiciones o apostillas, ya sea al margen, ya en interlineas, explicativas del texto, del cual no sean reputadas como parte integrante, no deben mostrar la más ligera sombra de alteración a su sinceridad. Y aunque no puedan llevar el mismo grado de autoridad que el texto, no dejarán de ser datos o pruebas históricas, si eran antiguas y anteriores al nacimiento de los litigios.

En la edad-media se escribían libremente entre líneas, sin señal alguna de aprobación, las palabras omitidas en las actas, como también las cualidades de los testigos que habían intervenido en ellas, sobre todo durante los siglos XI y XII; pero a mediados del XIII había ya prevalecido el uso de anunciar y aprobar las apostillas; en el XIV se especificaba en Francia el sitio y el número de interlineas aprobados.

Francisco I prohibió, según una ordenanza del 24 de Julio de 1544, a los notarios reales las apostillas y las interlineas, permitiendo sin embargo que se reparasen las faltas antes de las firmas.

DIÓGENES.

## De la huelga de operadores radiotelegrafistas

De nuevo hemos recibido la visita de uno de los operadores radiotelegrafistas en huelga, manifestándonos que si bien no puede asegurar el que la Compañía «La Marítima» recibiera la petición de que se conformaban con 175 pesetas mensuales, es lo cierto que la sociedad «Unión Radiotelegráfica Española» llevó a cabo dichas gestiones, y lo prueban los tres siguientes telegramas cursados por su Presidente, cuyo texto han publicado todos los periódicos de Palma y algunos de la península.

Dicen así:

«Excmo. señor don Alejandro Rosselló, Gobernador civil de la provincia,

Después dos años sueldo 50 pesetas aumentado a 100 inauditos esfuerzos últimos 1915 Radiotelegrafistas Islaña Marítima de Palma y La Marítima de Mahón dirigieron pretensión Compañías aumento mensualidad a 175 pesetas cuales niéganse concederle lo que equipararíales a sueldos Compañías Navegación similares, por lo que acuden a V. S. como Diputado Baleares suplicándole encarecidamente se digne interesarse para el logro de mejra tan trascendental para la clase. E. Ariño, Presidente de la Unión Radiotelegráfica Española.»

\*\*\*

«Excmo. Sr. don Antonio Maura y Montaner. Radiotelegrafistas flotas Islaña, Islaña Marítima de Palma y La Marítima de Mahón a V. S. Diputado Baleares e digne interesarse aumento mensualidad 175 pesetas que pretenden y niegan conceder Compañías. Dicho sueldo equipararíales Compañías similares, después de dos años sueldo 50 pesetas aumentado a 100 inauditos esfuerzos últimos 1915.—E. Ariño, Presidente de la Unión Radiotelegráfica Española.»

\*\*\*

«Excmo. Sr. Ministro de Fomento Compañías Vapores Islaña Marítima de Palma y la Marítima de Mahón espléndidamente subvencionadas por el Estado niéganse a aumento sueldo sus Radiotelegrafistas a 175 pesetas mensuales que reclaman equiparándoles sueldo Compañías similares. En representación de los mismos ruego a V. S. se digne interesarse por su causa.—E. Ariño, Presidente de la Unión Radiotelegrafista Española.»

## Parroquia de Santa María

El próximo viernes, día 6 de Abril, a las ocho de la noche saldrá de esta iglesia la tradicional procesión del Santo Entierro, que seguirá el antiguo curso, a saber:

Plaza de la Constitución, calle de Isabel II, plaza de San Francisco, calles de los Frailes, de Prieto y Caules, San Roque, Buenaire, Hannover y plaza de la Constitución.

A los que deseen concurrir con hábito de penitentes se les facilitará éste en la Biblioteca popular, calle de San Alberto, número 4.

Hallarán hachones a su disposición a la entrada de la iglesia.

Los niños que asistan deberán hallarse a las siete y media en la iglesia de San José, en donde se organizará el primer trozo de la procesión.

Mahón 29 de Marzo de 1917.—El Cura Regente, Narciso Panedas, Pbro.

## MILITARES

### SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHÓN PARA EL DIA 1 DE ABRIL DE 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Ramón García.

Imaginería: Otro de id. don Luis Banzá.

Hospital y provisiones: 5.º Capitán de Regimiento número 63.

Vigilancia: 2.º oficial de Ingenieros.

## COTIZACIÓN

### Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 31 de Marzo de 1917.

|                      |       |
|----------------------|-------|
| Interior serie A     | 77'00 |
| Id. id. B            | 76'50 |
| Id. id. C            | 76'30 |
| Exterior A           | 00'00 |
| Amortizable 5 p.%, A | 96'00 |
| Id. B                | 95'00 |
| Nortes               | 68'60 |
| Alicantes            | 68'80 |
| Francos              | 79'00 |
| Libras               | 22'00 |

## Matadero

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que a continuación se expresan:

DIA 27 MARZO

1 ternero, 102 kilos, Llimpa.

1 id., 146, Salairó (Mercadal).

1 id., 141, propio.

2 carneros, 18'500 Milá Vey.

2 id., 34, Juan Paula (Alayor).

3 id., 35, Capifort.

1 id., 24'500 Biniarroga de Miguel.

2 id., 23'500 Biniparrell de Eibert.

2 id., 20 Llumena de Netu (Alayor).

3 id., 59'500 S' Turreta.

2 cabras, 23 kilos.

17 cerdos, 1.052 kilos.

## GACETILLA

En Palma ha muerto el joven gimnasta Juan Picornell Torrella, conocido por «Charlot», víctima de una intoxicación por medio de una tintura que usó para teñirse el cabello. Descanse en paz.

Al anoecer del sábado llegaron de Ciudadela los alumnos del Seminario naturales de esta ciudad, al objeto de pasar los días de Semana Santa al lado de sus familias.

El Administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular dando reglas para la formación de los apéndices al amillaramiento sobre las riquezas inmueble, cultivo y ganadería.

Durante la pasada noche ha dejado de existir víctima de traidora dolencia la señora doña Josefa Taltavull Fábregues de Quetglas cuyo entierro tendrá lugar esta tarde.

Enviamos a su desconsolada familia y en especial a su padre y esposo respectivamente nuestros amigos don Roque Taltavull y don Miguel Quetglas, brigada, de Artillería, la expresión de nuestra pésame más sentido, elevando una plegaria al Altísimo para que haya acogido en su seno el alma de la finada.

En la tarde del jueves apareció un Boletín Oficial extraordinario conteniendo la siguiente circular del señor Gobernador Civil anunciando la suspensión de garantías:

«El Excmo. señor Ministro de la Gobernación en telegrama de hoy me dice lo que sigue:

En la «Gaceta» de hoy se publica el siguiente decreto.—Real Decreto.—A propuesta de Mi Consejo de Ministros y usando de las facultades que Me concede el artículo 17 de la Constitución de la Monarquía, Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se suspenden temporalmente en todas las provincias del Reino las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º y párrafos 1.º, 2.º y 3.º del artículo 13 de la Constitución.

Artículo 2.º El Gobierno dará en su día cuenta a las Cortes de este Decreto.

Dado en Palacio a 28 de Marzo de 1917.—Alfonso.—El Presidente del Consejo de Ministros.—Alvaro Figueroa.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una disposición ampliando a cuatro meses el plazo para reclamar el derecho a indemnizaciones por pérdida de paquetes postales despachados entre la Península, Baleares y Canarias.

Se ha dispuesto que las carpetas para emigrantes se expendan en los despachos de venta de sellos de las Administraciones de Correos.

Para el día de mañana se halla convocada la Federación Agrícola Catalano-Balear, para tratar de la celebración del próximo Congreso Agrícola que ha de tener lugar en esta ciudad.

Ha llegado a Ciudadela acompañado de su distinguida señora, el nuevo Ayudante de aquel distrito marítimo capitán de Infantería de Marina D. Antonio Miranda.

En el ministerio de la Guerra han manifestado que firmó el Rey un Real decreto disponiendo que el 25 por 100 de bajas definitivas que ocurren en cada empleo se destinen a la amortización, incluso en las diferentes categorías de generales.

En catorce meses se redujeron 16 generales, entre ellos tres tenientes generales y ocho divisionarios. La amortización de jefes ha sido en número de 120.

Realizado en gran parte el propósito del Real decreto de 4 de enero de 1916 con tan enorme reducción, es equitativo que en adelante y en armonía con la disminución del personal de los demás ministerios, se sancione lo que venía establecido en el de Guerra. De este modo no existirá una paralización tan grande como la que venía soportando el Ejército.

Durante el finido mes de Marzo han sido sacrificados en el Matadero público para el consumo de esta Ciudad 117 reses vacunas 479 lanar y cabrío y 183 de cerda dando un total de 55,782 kilogramos de carne.

Ayer llegó de Palma por vía de Alcudia, el joven estudiante don Simón de Vidal y Sintés, hijo de nuestro amigo don Juan de Vidal Olivar.

Sea bienvenido.

Poco a poco vá normalizándose el servicio de correos marítimos.

El vapor «Monte Toro» regresó ayer mañana de Alcudia llevando solamente correspondencia de Palma.

Dicho buque saldrá esta noche a las ocho para Palma.

Dicha salida para Palma ha sido dispuesta en atención a que desde hace ocho días no ha habido comunicación directa con la capital de la provincia.

El «Monte Toro» estará de regreso el miércoles y el mismo día saldrá para Alcudia y Barcelona, lo cual permitirá al comercio tener el tiempo suficiente para contestar a la mucha correspondencia que llegará mañana.

El vapor «Mahón» que el sábado salió para Barcelona, estará de regreso en las primeras horas de mañana.

El director General de Comunicaciones don José Francos Rodríguez que había anunciado su visita a estas islas para la presente semana, la ha aplazado para cuando se normalice la actual situación.

## PARA PRIMERAS HIPOTECAS

Para colocar dinero, o para tomarlo,

pueden dirigirse a la PLAZA MIRANDA, NUM. 4, Mahon, en donde informarán

Todos los días de 1 a 3 tarde.

## VITICULTORES:

Se participa a los mismos haber llegado el

### SULFOBONO

que combate el «OIDIUM» y el «MILDIU», cuyos resultados se conocen son favorables.

Representante en Menorca: Sebastián Timoner e hijo, Gracia, 36.

Depósito y encargos: Sucesores de G. Escudero, Deyá, 11, bajos.

Por la intervención de Hacienda de Baleares ha sido publicada la siguiente circular:

«Veniendo en 15 de Mayo de 1917 un trimestre de intereses de la Deuda amortizable al 5 por 100, correspondiente al cupón número 64 de los títulos definitivos de las emisiones de 1900, 1902 y 1906 y los títulos de la expresada deuda y emisiones amortizadas en el sorteo que se verificará el día 15 del mes de Abril próximo, cuya relación nominal por series aparecerá inserta en la «Gaceta de Madrid», la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas, en virtud de la autorización que se le ha concedido por Real orden de 19 de Febrero de 1903, ha acordado que desde el día 1.º de Mayo próximo se reciban por esta Delegación de Hacienda, sin limitación de tiempo, aunque si sin perjuicio de atenerse a lo dispuesto en el art 26 de la ley vigente de Administración y Contabilidad, el referido cupón y los títulos amortizados de la citada deuda y vencimiento, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que en anteriores vencimientos, haciendo presente que los títulos amortizados deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas para su reembolso.» Fecha y firma del presentador; y llevarán unidos dichos valores los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen».

Según la última estadística, el número de telegramas interiores expedidos por todas las estaciones de España durante el año 1916 ha excedido en una gran cantidad al del 1915. Hubo en este último año 4.713.205, y en 1916, 5.482.044: es decir que en 1916 se cursaron 468.839 despachos más que en el año anterior.

En el último período estaban comprendidas las nuevas rebajas de tarifas, correspondientes al telegrama comercial y al telegrama de madrugada. A pesar de la rebaja, la recaudación ha subido considerablemente. Fue en 1915 de 4.454.797 pesetas, y en 1916, de 5.108.935; es decir, que por la Administración se han recaudado 635.138 pesetas más que en el año anterior, lo cual revela, como queda dicho, que la cantidad de servicio crece considerablemente, por cierto con el mismo personal de siempre, y que, a pesar de la rebaja de tarifas, la recaudación aumenta, reportando gran beneficio al público en general.

En el último mercado celebrado en Inca rigieron los precios siguientes:

Trigo a 24'50 la cuartera.  
Candeal a 25'50 la cuartera.  
Cebada del país a 15'50 pesetas.  
Cebada forastera a 15 pesetas.  
Avena del país a 12.  
Avena forastera a 11.  
Habas cocer a 29.  
Habas ordinarias a 24'50.  
Habas para el ganado a 24'00.  
Maíz a 27.

Se ha firmado una Real Orden disponiendo que a partir del día de ayer se suprimirá el aviso de conferencia telegráfica por aparato Hughes cuando se trate de conferencias telegráficas escritas o en caso de prórroga de conferencia. Por la misma disposición se or-

dena que las conferencias escritas se porten a domicilio como los telegramas.

La «Salvación de los árboles frutales de Menorca» por medio de la Cola Tanglefoot. Se vende en el BAZAR de Francisco Pons Carreras, Hannover 11.

Comprarla hoy mismo que dentro pocos días costará mucho más.

## Anuncios oficiales

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Junta local de 1.ª enseñanza de esta ciudad, elección de habilitados de los Maestros nacionales.

Con arreglo a lo que dispone el señor Gobernador civil Presidente de la Junta provincial de 1.ª Enseñanza, por medio de Circular inserta en el Boletín Oficial de esta provincia n.º 7848 de fecha 22 del corriente, están convocados todos los señores maestros y maestras de las escuelas Nacionales de este partido Judicial para la elección de habilitado sustituto que se celebrará en estas Casas Consistoriales el domingo 14 de Abril próximo

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados

Mahón 30 de Marzo de 1917.—El Alcalde Presidente, P. G. de Moncada.

DON CAYETANO TEJERA Y LOPEZ TENIENTE de Navío, Segundo Comandante de la Provincia Marítima de Menorca y Juez Instructor de la misma.

Hago saber: Que en las costas de esta Isla, por varios pescadores ha sido hallado flotando al mar un barril, sin marca ni señal alguna conteniendo al parecer grasa concediendo en el expediente que al efecto se instruye treinta días de plazo para que en horas hábiles de oficina se presenten todas las reclamaciones de las personas que se crean con derecho a la propiedad del citado barril.

Mahón 31 de Marzo de 1917.—Cayetano Tejera.

### EDICTO

Don Benito Aguiló Martí, recaudador de Cédulas Personales en la Zona de Menorca de la que es Arrendatario don Bartolomé Mir.

Hago saber: Que la cobranza de las Cédulas Personales del año 1917 del distrito de Mahón tendrá lugar en esta Ciudad desde el día primero de Abril al 30 de Junio en la oficina de la Recaudación sita en la calle Infanta 12 desde las 9 a 13 todos los días laborables y desde las 9 a las 11 los festivos.

Los que dejen de proveerse de su respectiva cédula, durante el plazo fijado, se les considerará como morosos, y se decretará contra los mismos el único grado de apremio que consiste en el pago del duplo del valor de las mismas, el cual se hará efectivo por la vía ejecutiva.

Lo que se anuncia en cumplimiento a lo dispuesto en los artículos 35 y 36 de la Instrucción de Recaudadores de 26 de Abril de 1900.

Mahón 31 de Marzo de 1917.—El Recaudador accidental, Benito Aguiló.

### PATATAS

Siempre existencias de BOLADO y BUFE para comer. BOLADO AQUILAR para siembra. Venta al por mayor.

Clases y precios sin competencia.—Cristobal Tomás.—Muelle.

# Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 1

## Nacionales

Los periódicos y la censura

En la tarde de ayer reuniéronse los directores de los periódicos madrileños en el local de la Asociación de la Prensa, para tratar de la censura que se ejerce.

Unos protestaron de ella y otros la defendieron, por creerla muy justificada en estos casos en que se trata de comprometer la integridad de la nación.

Nombróse una comisión para que gestione el que la censura se ejerza sin abusos.

Por la libertad de Basteiro

El Alcalde de Madrid visitó ayer al conde de Romanones pidiéndole la libertad del concejal Sr. Basteiro.

El conde le contestó que nada podía hacer, por cuanto había sido detenido por orden de la autoridad judicial y por tanto solo a dicho poder correspondía.

Pidiendo el indulto de un reo

Una comisión de Málaga estuvo ayer en Palacio para solicitar el indulto del reo de Cabrerillo que ha de ser ajusticiado uno de estos días.

El Rey mostróse propicio a ello.

El nuevo empréstito

Puede conceptuarse como un gran éxito el nuevo empréstito.

La casa Urquijo se ha suscrito por 295 millones.

El Sr. Alba ha manifestado que el total suscrito hasta la fecha al empréstito es de 2.122 millones.

Madrid se ha suscrito por 670 millones en metálico y las provincias por 658 millones.

El empréstito a esta fecha se ha cubierto unas doce veces.

Los patronos del ramo de construcción

Una comisión de patronos del ramo de construcción visitó al Sr. Alba entregándole las conclusiones acordadas en la asamblea celebrada ayer.

Dichos patronos se lamentaron de las contemplaciones que tiene el Gobierno con los obreros.

La exportación de arroz prohibida

Se ha dictado una Real Orden prohibiendo la exportación del arroz.

Firma de Guerra

Ayer se firmó el correspondiente Decreto pasando a la reserva por haber cumplido la edad reglamentaria, el Consejero Togado don Ramón Pastor, nombrando para sustituirle a don Melchor Saez.

Asimismo han sido ascendidos los Auditores don Gregorio Cañete y don Enrique Vignote.

El nuevo Obispo de Sigüenza

Dicen de Sigüenza que ayer llegó al límite de la ciudad el nuevo Obispo, el cual hizo luego su solemne entrada montado en una mula, según tradicional costumbre.

Esperábanle las autoridades y un público muy numeroso que le aclamó acompañándole hasta la Catedral en donde pronunció el Prelado sentida plática religiosa.

Don Melquiades a París

Ha marchado a París el jefe de los conjuncionistas don Melquiades Alvarez.

Visitando a los presos

Los conjuncionistas han acordado visitar con frecuencia a los socialistas detenidos en la Carcel Modelo.

## Estranjerias

Discurso del Canciller

Un despacho de Naüen da cuenta de que ayer pronunció el Canciller un importante discurso, cuyo texto publica hoy la prensa haciendo resaltar lo dicho por él, de que Alemania no puede mezclarse en el régimen interior de Rusia, agregando que el Zar ha sido víctima de su propia culpa.

Dijo que si el curso de los acontecimientos aproximaba Rusia a Alemania, lo verían con satisfacción.

Agregó que por culpa de Rusia Alemania sufre la guerra pues aquella fué la culpable de los crímenes de Sarajewo y la movilización alemana se hizo por haberla realizado antes Rusia.

Respecto a los rumores de ataques en la Besarabia, añadió que era imposible hablar de ello mientras los caminos se hallen intransitables.

71 barcos hundidos

Otro despacho de Naüen da cuenta de que a la lista de barcos hundidos en marzo por los submarinos, hay que agregar 34 vapores, 14 pesqueros y 23 barcos ingleses; entre ellos figuran los vapores armados británicos «Corand», «Pola», «Trevesse», «Alwite», «Tristen» y «Antemuy» el bergantín francés «Leontine» el vapor portugués «Angola» un crucero auxiliar inglés y un transporte.

Parte alemán

El parte del Estado Mayor alemán de ayer da cuenta de que malograron varios ataques de los ingleses contra Loos, Beronne y Soisons, causándoles numerosas bajas.

Los franceses luchan violentamente en Champagne rechazándoles de las posiciones que ocuparon ultimamente, limpiando dicho sitio de enemigos.

En el frente oriental hubo vivo cañoneo en Stachara y al sur de Wydi en donde se avanzó, haciendo 750 prisioneros.

En Kirlibaba fueron hechos 500 prisioneros cogiéndoles además algunas ametralladoras.

Parte turco

El parte turco de ayer da cuenta de que en Sinaí comenzó la lucha el 27 terminando el 29 con una plena victoria para los turcos.

Los ingleses que emplearon automóviles blindados y artillería pesada, sufrieron enormes bajas, siéndoles hechos doscientos prisioneros, cogiéndoles además un automóvil.

Los ingleses viéronse obligados a retirarse.

Los turcos tuvieron escasas bajas.

PRENSA ASOCIADA.

## Última hora

De nuevo funciona con retraso el servicio telegráfico, no habiendo recibido nuestra conferencia de abono a hora de entrar en prensa el presente número.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precio de fábrica.



SEÑORES:

Los que deseen comprar lentes con receta de los señores Médicos, pueden hacerlo en la

Calle del ARCO, esquina a la de STO. CRISTO, 16

NUEVO CINE

LUNES 2 DE ABRIL DE 1917

GRAN ACONTECIMIENTO

LA

CIEGA DE SORRÉNTO

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA

Un cuaderno semanal de NOVELA, mera e ni

interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCI-

CLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ES-

PANA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e H: toria

18 Cuadernos al mes por 2 reales

40 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CO TADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cor-

tes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden

optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban

ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a

coleccionar todas las obras desde el número

primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita

en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_

calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_

desca recibir una muestra gratuita de EL HO-

GAR Y LA MODA y su Biblioteca

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuen- ta de su clientela, de las operaciones siguien- tes:

Compras y ventas de todas clases de valor- es españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y ges- tión de las operaciones relacionadas con lo- mismos, tales como canje, renovación de cu- pones, verificación de los sorteos de amortiza- ciones, etc., etc.

Cobro y compra de cupones españoles y extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y des- cuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas co- rrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de es- ta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DEUDA PERPE- TUA al 4 por 100 INTERIOR Y DE LA AMORTIZABLE al 4 por 100 VENCIMIEN- TO 1.º DE ABRIL DE 1917.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pa- go, y el de las Cédulas Argentinas seis sema- nas antes de su vencimiento, como de cos- tumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BI- LLETES EXTRANJEROS.